

## **Sahara Occidental, colonialidad y la lucha por la descolonización de los pueblos**

El “Sahara para los saharauis” es un enunciado que debiera ser de sentido común”. El mundo en que vivimos después de la segunda Guerra Mundial se basa en universalizar esta consigna, repitiéndola en cada rincón del planeta, donde cada pueblo tiene el derecho a constituirse en un estado-nación en un mundo de estados-naciones. Y sin embargo, escribir o pronunciar esta proposición ha conllevado violencia y muerte para los saharauis, una y otra vez en su historia contemporánea.

Colonia española desde 1884 y hasta 1976, el Sahara Occidental sufrió la ocupación mauritana-marroquí a finales de 1975; el pueblo saharauí organizado en el Frente Polisario para la Liberación de Saquia el Hamra y Río de Oro (Frente Polisario), hizo frente a esta ocupación en una guerra que se extendió hasta la firma de un alto el fuego, en 1991. En 1979 Mauritania, exhausta, se retiró del combate. El alto el fuego contemplaba la realización de un Referendum donde el pueblo saharauí se pronunciara sobre su destino. Veinticuatro años más tarde el Referendum que debiera tutelar la MINURSO, no se ha realizado. La Comunidad Internacional llama a las partes a conversar y resolver este conflicto por vía pacífica y sin que haya perdedores.

Esta ponencia explora las condiciones de posibilidad de las conversaciones entre el Polisario y el gobierno de Marruecos, en el marco de un conflicto que se desarrolla en la tensión entre el respeto a la legalidad internacional (en el que se sustenta la posición del pueblo saharauí) y una realpolitik que defendiendo una pluralidad de intereses geopolíticos a nivel global posibilita la ocupación marroquí del Sahara Occidental.